

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano
Entrevistado: María Bonnín Cortés
Fecha de la entrevista: 10/06/2014
Lugar: Palma de Mallorca

ENTREVISTA

00:00:00: María Bonnín nació en el año 1944, en una familia de clase media. Su padre trabajaba en banca y su madre cuidaba a los 9 hijos que tuvieron. No nadaban en la abundancia. Cuando tenía 14 años tuvo que dejar de estudiar porque su madre se puso enferma. Había terminado graduado escolar y terminó también la carrera de piano, pero a los 14 años tuvo que dedicarse a la casa, llevar la familia. Eso le marcó profundamente.

A partir de ahí, estudió en el bachillerato nocturno y terminó con más de 20 años. Después empezó a estudiar en la escuela de hostelería y eso marcó su vida.

00:02:18: Sus padres simpatizaban con la CEDA, pero de eso nunca se hablaba. Eran religiosos, lo habitual en aquella época y quizás un poco más. Su hermano entró en el seminario y eso hizo que aún tuviera más importancia en la familia la cuestión religiosa. María fue al colegio de las hermanas Trinitarias, donde estaba su tía. Empezó también a los 18-19 años a la JIC, de los movimientos especializados de la Acción Católica. Fue responsable de Juventud en Palma.

00:03:49: La actividad fundamental en la JIC eran las charlas, centradas sobre todo en la cuestión social. Empezaban a hablar de la inserción en el mundo. Eso marcaba porque permitía que recibieran formación espiritual y también social. Hacían excursiones y se fomentaba especialmente la amistad. El consiliario era Pedro Barceló, estaba Neta (¿) Piña. Margarita y Julia Sitjac (¿).

00:05:19: Estuvo los años 66 y 67 en la Escuela de Hostelería. Hizo prácticas en dos hoteles de Mallorca. Ya con el título de subgobernanta, le pidieron que diera clases en la escuela para formar a las subgobernantas. Había poquísimas alumnas. Las subgobernantas solían ser amigas y familiares del director. A María le aburría dar clase a tan poca gente. A raíz de eso y de la experiencia que tuvo en el hotel Ondinas, decidió empezar a trabajar como camarera.

00:06:34: En el otro hotel que hizo prácticas, ayudaba a la camarera en la lencería, etc., su trabajo era ayudar a la gobernanta. Era un hotel de cinco estrellas y el segundo año se dio cuenta de la gran explotación que se daba. El hotel Ondinas era de poca categoría, dos estrellas, y la explotación era enorme. El papel que hacía la gobernanta entre la empresa y las camareras le hizo ver que ella no podía jugar ese papel.

00:07:46: Empezó a trabajar en el hotel Bellver, a raíz de que una compañera de la Escuela de Hostelería empezó a ser gobernanta y la invitó a trabajar allí. Era enero de 1971. El Bellver es de una cadena, que era la más importante en ese momento, con uno 300 trabajadores, 77 mujeres, en pisos, lencerías. En esas fechas, el grupo iniciador que trabajaba en hostelería ya se había reunido, etc. Y tenían muy claro que lo primero era estar con la gente que trabajaba en los hoteles y al mismo tiempo conocer la legislación de hostelería vigente. Estaban recibiendo del grupo creyente la inclinación por la cuestión y habían decidido centrarse en la problemática de la hostelería.

00:09:34: El segundo año hubo elecciones para enlaces y jurados, existían ya las UTT. Empezaron a reunirse con la empresa. Julia Écija y María eran las dos implicadas en los pisos y las reclamaciones venían a ellas para que las expusieran en las reuniones con enlaces y jurados. Estaban muy compenetradas en ese asunto. Los lazos afectivos y de amistad se iban consolidando. Empezaron también a tener reuniones para pedir aumento de sueldo. Comenzaron a reunirse con CCOO y con el departamento de pisos. Se centraron en pisos porque la cocina era un poco independiente. Reivindicaban cobrar lo mismo que los camareros. Pensaban que era la misma categoría, y por tanto, el sueldo tenía que ser el mismo.

00:11:33: Así empezó la movilización en el hotel. Decidieron en asamblea –las reuniones las tenían en los pinos del Castillo de Bellver o en algún bar- lanzarse a esa petición. Ante la negativa de la empresa, pasaron a trabajar a bajo rendimiento. Cada una hacía 3 o 4 habitaciones y esto colapsaba el hotel. Primero fueron las camareras y después se unieron los camareros del restaurante, bar, etc.

00:13:08: Comenzaron los interrogatorios a las camareras, de la empresa, de la dirección, de la gobernanta. Después fueron los interrogatorios a las dos enlaces sindicales: a María Bonnín y a Julia Écija. Iban contra las “cabecillas”. Cree que hubo algunas delaciones, pero la dirección las despidió a las dos. Habían sido elegidas enlaces en las elecciones del 71. Fueron a Magistratura y la sentencia fue favorable a la readmisión de Julia y dictaminó el despido de María.

00:14:30: La sentencia decía que María era la responsable de la acción de bajo rendimiento en el departamento de pisos. No conserva la sentencia porque recurrió al Tribunal Supremo de Madrid y lo llevó un abogado de Madrid. Gabriel LLadó lo llevó a Madrid pero no le devolvieron el expediente. Es consciente de que esa fue la primera lucha importante en hostelería. Fue en el 73, en octubre, casi tres meses de lucha. La despidieron definitivamente y empezó a recurrir. No hubiera sido posible sin las reuniones con el grupo iniciador, sin CCOO, que también las ayudó y la gran solidaridad que se vivía. Delante de una injusticia, aunque el despedido perdiera, salían beneficiados siempre los compañeros. Allí, por ejemplo, las condiciones mejoraron posteriormente.

00:16:50: Fue fundamental la formación que recibieron de la Escuela de Formación Social, de “Mar, 6”. María vivía en ese tiempo en “Mar, 6”. En el 69 empezó sus contactos con la Escuela. Empezó a vivir allí. La mayoría de los residentes estudiaban

Magisterio o Enfermería. Había una cocinera, una hermana se encargaba del funcionamiento de la residencia, Maena Font que era la directora y Marisa Sugau, que llevaba la contabilidad y permanecía muchas horas en la residencia. Por la mañana había poca gente, excepto las de sanidad. También venía gente de pueblos. Por la tarde es cuando más coincidían. Había un buen ambiente de amistad. Empezaban a celebrarse algunas charlas. No sabría decir cuándo comenzó la Escuela de Formación Social.

00:19:32: María comenzó a vivir allí porque era muy amiga de Maena. Cuando terminó la formación, quería independizarse y pidió entrar en "Mar, 6". Entró con esas compañeras. Cuando comenzó a trabajar en hostelería estuvo en el Arenal, viviendo en un piso, trabajando en el Ondinas.

Toda esa experiencia de lucha, si no hubiera habido la infraestructura (charlas, cursos, formación, encuentros), no habría podido desarrollar esa acción reivindicativa. Tenía todo el día a la gobernanta detrás, vigilando una a una, viendo cuánto tiempo tardaba en cada tarea. Hay que tener en cuenta que había sido compañera suya en la Escuela de Hostelería.

00:22:15: María no asistía a las clases de la Escuela, iba más a los encuentros. Venían de otros hoteles personas como Patro Redondo, Asunción Sastre, Antonia Andani, algunas vivieron después también en Mar, 6. Casi todas las aportaciones eran voluntarias. En la residencia pagaban por vivir allí. Las conferencias se impartían voluntariamente: Mirabet, Carmel Bonnín. Sabían que podían recurrir económicamente a Maena para cualquier cosa.

Después de salir del Bellver fue a otros hoteles como Horizonte, el Pueblo, Apartamentos Cristina Playa, Hotel El Mirador. Empezaba a trabajar pero nunca duraba más de un mes. Existían ya las "listas negras" que se paseaban por todos los hoteles. La influencia de la cadena Sol sobre el resto era muy importante.

00:24:59: María estaba en las listas negras y se dio cuenta de que no podía hacer nada. Estuvo unos dos años en paro y empezó a estudiar auxiliar de enfermería. Terminó incorporándose en la enfermería en el 80. En el 81 le hicieron fija. Después del III Congreso de la Federación de Sanidad fue elegida para formar parte de la mesa representando a USO. En el 89 fue responsable como Sanidad Privada en representación de CCOO.

00:26:58: El papel de Maena fue clave en la huelga en el Bellver. El hecho de tener una subgobernanta como ella permitía una complicidad que no era habitual. Fue también muy reconocida por la mayoría de camareras.

Los contactos con las personas que después formarían la ASUDTH eran continuos. Nunca se perdió. Había conocido al grupo cristiano en "Mar, 6". Maena y ella eran amigas desde antes. Con el resto comenzó una relación después. A Sinfo la conoció cuando llegó a Mallorca, cree que a través un cura, Pablo Oliver, que también le presentó a Obrador. Se hizo una petición a distintos seminaristas para que vinieran a

trabajar en hostelería, a través de curas con los que tenían relación. Todo esto nació a raíz del Concilio Vaticano II, ese fue el foco inspirador.

00:30:03: Comenzaron a venir los seminaristas, poco a poco. Después fueron las monjas de la caridad de Palma. Las reuniones eran semanales en la escuela. Allí se celebraba una eucaristía. El obispo apoyaba lo que estaban haciendo, pero era el único de España. Se llamaba Teodoro Úbeda.

Después de lo del hotel Bellver, estaban en el PCE, en Comisiones y empezaron a ver que CCOO se convertía en correa de transmisión del partido. El acercamiento al mundo del comunismo sindical y político no fue espontáneo. Se produjo por la influencia de dos o tres personas en el resto del grupo. Más que la ideología les interesó la actividad práctica. Vino Ignaci Rivas, pero ya estaban en el PCE. Hubo mucha influencia del PCE. Más que por la ideología, porque se apoyaban en la gente que les daba más confianza.

00:33:24: Después de la acción en el Hotel Bellver, dentro del grupo se produjo la Asamblea de hostelería y a partir de ahí se constituyó la ASUDTH. Veían el peligro de que se convirtiera en un sindicato amarillo. Estaba en Comisiones en enero de 1976. Convocaban el grupo que trabajaba en hostelería. Fue gente de Comisiones, etc.

Rectifica: estaba en USO ya. Conoció a USO a través de una persona de Madrid, Gloria Cabana. También de otra persona. Oían hablar mucho de que USO era una línea independiente y autogestionaria. Vino Ángel Calderón y fue a afiliarse con él. Organizaron la Federación de Comercio y Hostelería y le dieron un cargo dentro de la Federación de Hostelería por la experiencia que había tenido. Pero María seguía reuniéndose con el grupo primario de hostelería.

00:37:42: Con el grupo pequeño seguía viéndose todas las semanas. En una de las reuniones organizaron la Asamblea General. Allí empezó todo. Se hizo la Asamblea y al cabo de muy poco tiempo, de dos meses, la gente aceptó hacer un sindicato. Se hicieron tres grupos de trabajo: formación, economía, información. Se eligieron delegados representando a los trabajadores. A los dos meses se hizo la propuesta de entrar a UGT. Estaban todos ya en USO. Habían entrado Toni García, Jesús, Maena no lo recuerda, Francisco, Sinfo, Pedro Calvo, Pepe Moreno que siempre estuvo en USO y no en la Alternativa. Había más gente.

00:40:14: Se enfadó mucho cuando se planteó la fusión con UGT. Con el grupo pequeño se debatió mucho sobre la posibilidad de crear la ASUDTH. Eso lo aceptaron sin problema. Para no caer en un sindicato amarillo acordaron entrar a USO y dos meses después se hizo la asamblea para pasar a UGT. Ahí vino la decepción. Algo que habían consensuado todos, fue transformado por unas pocas personas. En todo el proceso de hostelería había un grupo oficial que se reunía, pero había 3-4 pensadores que eran los que decidían.

00:42:33: María recuerda las reuniones con Dan Gallin y que le transmitieron que sería conveniente que hubiera lazos de unión a nivel internacional. Eso lo recuerda, pero faltaba la segunda parte: si estaban de acuerdo en seguir el proceso que les indicaba.

No conocía la estrategia de fusiones. Hubo una quiebra en la relación, en la confianza. Después ella continuó en USO y se encontró la cerradura cambiada y sin los archivos.

00:44:20: Cuando conoció a USO fue en un congreso. Le parecía interesante la línea reivindicativa, no estaban ligados a ningún partido. María pensaba que USO les daba los medios para seguir luchando en el ámbito local. En un congreso posterior, en Madrid, cuando en la época de Suárez cuando empezaron a ver la influencia de UCD. Vio que había dos bloques dentro de USO. Hubo actuaciones violentas en el congreso. En ese momento, se dio de baja.

00:46:24: La fusión con UGT no era acorde con sus principios éticos: les habían manejado. Se sintió engañada y entendía que no era la línea que intentaba seguir. Influye sobre todo lo que había sucedido en Mallorca, porque el trabajo no se hace en Madrid.

No recuerda que viniera ninguno de los dos representantes de los grupos de Zufiaur o de Zaguirre.

00:48:26: En el 81 salieron Antonia Andani y María. Prácticamente se marchó el mismo grupo que no había entrado en UGT. La Federación de Hostelería quedó prácticamente desmantelada. Entró gente nueva. Había federaciones importantes como la de Alimentación, Administración Pública. Iba bien para algunas gentes que se convirtiera en una línea más de centro.

La defensa que hacía el grupo que quería permanecer en la USO a nivel estatal con la línea de Suárez no le convencía a María. Fue clave para los que salieron el ver que en una mesa sacaron un cuchillo en un congreso y lo clavaron encima de la mesa. Estaba en una ejecutiva de una federación el que tuvo ese comportamiento. Con estos signos es evidente que la cosa no iba bien. Eran objetivos y métodos diferentes a los suyos. Los de Baleares plantearon qué hacer.

00:51:46: Entraron como corriente autogestionaria dentro de Comisiones. María fue quien negoció en Baleares, sobre todo con Manolo Cámara. Pedían tener una voz y un sitio en la secretaría. Pasó a formar parte del Secretariado, en Hostelería primero y después a Sanidad. Se mantuvo el compromiso de que siempre hubiera a alguien representado a la corriente autogestionaria. Pero la misma dinámica del sindicato se come a la asamblea. Si no te eligen, el compromiso se diluye. Fue entonces desapareciendo a lo largo de años.

00:53:57: Estando en el Secretariado se dio cuenta de que no era tanta la influencia del partido en el sindicato. Consignas no llegaban ninguna. Es verdad que siempre hay un grupo que quiere marcar las líneas. Eso sucedía, según María. Mantuvieron relaciones con Corell y la gente que había liderado la ruptura. Con el grupo de Zaguirre rompieron directamente las relaciones. En la isla eran un grupo pequeño. Después comenzó a crecer en otros sectores como Comercio. Tenían una cierta presencia.

00:55:48: USO creció bastante en Sanidad mientras ella militaba, también en Alimentación. En Hostelería poco, en Administración y en Alimentación, fundamentalmente en empresas de bebidas refrescantes.

La formación de ASUDTH influyó muchísimo. Lo que ha habido hasta ahora es consecuencia de la creación de ASUDTH. La isla es muy tranquila y no tenía experiencia en movilizaciones sociales. El ejemplo fue que se conseguían muchas mejoras negociadas a través de convenios colectivos. Tenían una patronal que no tenía preparación. Al negociar convenios, los trabajadores estaban mucho más formados, por la formación que habían tenido, por las reuniones, las lecturas.

00:58:29: Cree que también influyó en los buenos resultados electorales de la UGT durante todo esos años. La ASUDTH ha influido mucho en UGT. Tanto CCOO como UGT ocuparon espacios diferentes, en cada circunstancia.

Cree que el movimiento sindical es fruto de aquellos tiempos. En todo esto no se puede separar la visión social y política, ha habido mucho de política detrás de todo el proceso. Muchos estuvieron en listas desde las primeras elecciones democráticas. Lo social es político y eso lo descubrieron

01:00:50: Con el PCE no tuvo ninguna participación política. Solo a partir del 77, cuando se formó el PSI de Tierno Galván cuando le propusieron estar en las listas. Ahí estaba también Paco Obrador. Aceptó y se presentó a las elecciones generales. No salió elegida. La gente como Tarabini conectaba en ideología, forma de hacer política. Creía que era una candidatura y una gente con muchas ganas de mejorar condiciones con los más desfavorecidos.

01:02:27: El partido tenía una vinculación autonomista, pero no como ahora. En las islas no han sido como en Cataluña, no era lo prioritario. Después lo dejó. Pasó a Izquierda Unida. Allí estuvo dos legislaturas. Se ponía en las listas para llenar, siempre en el Parlamento. Después hubo una escisión y pasaron a formar Iniciativa Verte, junto a los verdes. Últimamente han hecho una coalición que seguramente solo sea electoral, con más gente, que se llama Mes, con los Verdes, Izquierda Republicana, Entesa de Mallorca, PSM. María es una militante más en el área de igualdad. Ya no quiere estar en las Secretarías, porque hay que dejar paso.

01:04:43: Cuando se formó el movimiento de hostelería nunca hubo una preocupación específica en cuestiones de igualdad de sexos. Aunque inconscientemente se pidió igualdad en los salarios, no se había incorporado la ideología del feminismo. En la práctica, sí reivindicaban condiciones de igualdad.

En el Arenal, que se dotó de mucha infraestructura, hubo mucha gente que colaboró. Se crearon centros de acolliments. Los acolliments fueron idea, cree, de Obrador. Era consecuencia de la escuela, "Mar, 6". En la zona de hoteles, la gente cuando salía no tenía donde ir. O se metía en los sótanos, las salas colectivas, a dormir. El grupo iniciador vio que en algunos lugares había que hacer algo parecido a la Escuela y de esa idea nacen los acolliments. Por la zona de Magalluf, Santa Ponsa o San Agustín, por la zona derecha de la bahía, se crearon los acolliments.

Normalmente era un local al que se podía ir después de la jornada laboral. En Magalluf había un bar para charlar, tomar un refresco, continuar la relación de amistad, acoger las denuncias, la información, cursos, charlas. Cáritas jugó un papel importante. En el 77 dio un millón de pesetas y con ese millón se pagaban alquileres de locales. En El Arenal se creó un comedor popular y una guardería para hijos de trabajadores porque no había donde dejarlos para trabajar. Había 2-3 empleados con salarios, pero lo demás eran voluntarios, desde curas como Jaume Santandreu, alguna religiosa que llevaba la guardería, etc.

01:09:50: Iba también una abogada para hacer charlas, Margarita Sbert, que iba cada semana un día para asesorar a los trabajadores de hostelería. Lo hacía de forma altruista. Se creó una especie de atención primaria, de asesoramiento a mujeres con problemas médicos, etc. Se hizo también un hospedaje con 50 plazas para gente que no tenía habitación y cuando llegaban de Andalucía, Extremadura... no tenían dónde dormir. Cáritas financió muchas de estas actividades.

Es importante destacar que a raíz del movimiento de hostelería se ocuparon de que existieran todos estos movimientos sociales, aprovechando la influencia que tenían. Los militantes cambiaban de domicilio, de trabajo incluso, para dar respuesta a las necesidades que iban surgiendo.

01:12:38: Los acolliments nacerían entre el 74-75 y duraron, por lo menos, 7 u 8 años. La gente que ha trabajado en Calviá, Magalluf, etc., se acordará. Se basa, sobre todo, en El Arenal. Quien coordinaba esto en El Arenal era María Salleras, que trabajaba en Cáritas. Suponía ir al obispo, plantearle sus proyectos, él lo aceptó lo veía muy bien. Los curas tenían que hacer algo para responder a las peticiones papales surgidas del Concilio Vaticano II. Estaba de acuerdo el obispo que, en Mallorca, los más necesitados eran los trabajadores de hostelería, por las condiciones de trabajo, de comida, de descanso. Por eso reforzaron el proyecto que iba saliendo adelante.